La fileuse de laine et de chanvre

Légende créée dans le cadre des journées du Patrimoine - Commune de Biganos

Il était une fois une jeune fille. Elle était fileuse de laine et de chanvre.

Elle allait de maison en saison où il y avait de l'ouvrage.

Un matin, il y eut trop peu d'ouvrage, elle s'éloigna bien loin dans la pignada pour quelque cueillette en forêt. Elle entendit le chant de la source, elle s'en approcha.

Là, poussaient les fougères dorées et les bruyères mauves.

Là où la rivière se faisait plus grosse, elle aperçut un champignon, un bolet magnifique, un cep énorme. Elle le caressa du regard, puis de la main, le devina délicieux. Elle fit un bouquet de bruyère et de fougères, cueillit le champignon et déposa le bouquet à cette place.

C'est alors qu'elle aperçut une petite forme blanche. C'était une petite femme, minuscule, menue. Elle par lait d'une voix douce; ces lèvres bougeaient à peine. Mais la jeune fille l'entendait parfaitement.

Elle disait « tu viens, tu viens à ma source et tu n'as pas pris d'eau! Tu as cueilli le cep et posé un bouquet. Pour cette délicatesse, laisse moi exaucer un vœu. »

La jeune fille ferma les yeux ...de l'argent ? oui de l'argent ! ou de l'or ? ou une maison à elle pour une famille ... Oui !! mais avoir une famille sans argent, c'est trop lourd à vivre !

Elle savait : elle voulait filer du fil d'or.

Ainsi, elle ferait les plus beaux tissus du pays pour imaginer une belle famille.

Là au bord de la rivière, la fille se fit un abri et la fée exauça son vœu. Elle déposa un écheveau de fil d'or entre les mains de la jeune fille.

Les soirs de pleine lune, au murmure de la source, dans la petite chaumière de la fileuse, elles étaient deux à filer le fil d'or... la jeune fille et la fée. Bientôt, de tout le pays, on venait pour acheter sa toile magnifique! Un assemblage de lin, de laine et de fils d'or.

Bientôt sa chaumière se fit maison, puis la maison fut grande demeure.

Bientôt un homme venu de loin lui plut. Ils se marièrent.

Bientôt le mari découvrit le secret de sa femme.

- Demande à la fée plus d'or !! plus de fil encore !

Elle dit seulement : « Non! Nous avons tout ce qu'il nous faut. Rien n'est besoin de plus!

Il insista encore et encore. Elle céda.

Lors de la pleine lune suivante, la fileuse demanda du bout des lèvres : plus de fil, plus de fil d'or. Mais le mari reprit bien plus fort la requête : « Plus de fil, plus de fil d'or !!! »

La fée répondit : Tu veux plus! ? Homme avide et paresseux! Tu auras donc plus! »

Quand la fée disparut, l'écheveau d'or entre les mains de la jeune femme était bien plus lourd.

Le murmure de la source se fit grondement, et le fil de la rivière devint courant impétueux.

Dans le même temps, toutes les étoffes de la maison perdirent l'or, pour n'être plus que toile de lin et de chanvres.

Plus d'eau et plus de courant dans la rivière! Plus de lin et plus de chanvre dans la maison!

Et tant et tant d'ouvrage, que la femme et son mari n'y pouvaient suffire.

Bientôt, le lin et le chanvre débordaient dans la rivière, la rivière inondait la maison.

Confus, l'homme se mit à maçonner, à travailler d'arrache-pied pour apprivoiser l'abondance du courant. La belle demeure, l'ancienne chaumière, fut le premier moulin de la région.

Sur la rivière, on en compta bientôt six! Six moulins sur la rivière, les six moulins du Lacanau.

Mais plus de fil d'or à tisser, mais du chanvre, du lin, de la fibre de chiffons et ... du grain à moudre ! L'or du blé mûr, que tout le pays amenait .

Une nouvelle matière, faite de fibres trop abondantes, arriva aux moulins ... le papier!

MARY Myriam Conteuse

conteusemarymyriam@gmail.com